

Zeitschrift: Revue suisse : la revue des Suisses de l'étranger
Herausgeber: Organisation des Suisses de l'étranger
Band: 46 (2019)
Heft: 1

Inhaltsverzeichnis

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 23.12.2025

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Bref orage, longs grondements de tonnerre...

5 Courier des lecteurs

6 En profondeur

Le paysage politique suisse avant les élections



10 Sport

Julien Wanders court vers l'élite mondiale

12 Science

Les stations de ski veulent résister au changement climatique avec la neige de la saison précédente

14 Reportage

Une technologie suisse aspire le CO₂ de l'atmosphère

16 Série littéraire

Pourquoi le «Henri le vert» de Gottfried Keller finit-il de manière si tragique?

Nouvelles du monde entier

17 Société

Les Valaisans et leur alternative au franc

19 Politique

Une première pour les élections au Conseil fédéral

23 Informations de l'OSE

L'OSE s'engage en faveur du vote électronique

26 news.admin.ch

28 Images

À l'affiche des menus de demain

30 Lu pour vous / Écouté pour vous

31 Sélections / Nouvelles

Photo de couverture: le sportif genevois Julien Wanders court vers l'horizon dans la lumière de l'aube kenyane. Photo: Guillaume Megevand

Pacifique, neutre, fidèle à sa tradition humanitaire: beaucoup voient ainsi la Suisse. D'aucuns la considèrent aussi comme très bien défendue. En témoignent son armée et son industrie de l'armement. Or ce que les armuriers suisses fabriquent, les armées et polices étrangères l'utilisent aussi: la Suisse exporte du matériel d'armement. En se livrant à un travail d'équilibriste permanent entre certaines exigences morales et le sens des affaires. Elle respecte toutefois un tabou en s'interdisant d'exporter des armes vers les pays belligérants.

Au cours de l'été 2018, le Conseil fédéral a remis ce tabou en question en annonçant qu'il autoriserait, dans certains cas, les exportations d'armes vers des pays en guerre civile. Arguant que pour se maintenir à jour, notre industrie de l'armement doit produire en volume suffisant et, par conséquent, exporter.

L'idée était mauvaise. Elle n'est pas restée sans conséquence. En deux jours, plus de 100 000 citoyens indignés ont assuré qu'ils apporteraient leur signature à une initiative populaire contre l'exportation d'armes dans les pays en guerre civile. Cette contre-offensive foudroyante a été coordonnée par une large coalition issue surtout de la société civile. Jamais encore un nouveau groupement n'avait démontré aussi vite sa force de frappe politique en Suisse: la démocratie directe est en pleine forme.

Le Conseil fédéral a alors annulé l'assouplissement des exportations. Sans réussir à calmer les esprits. Chaque semaine ou presque, les médias soulèvent de nouvelles affaires d'exportations actuelles de la Suisse vers des pays en guerre: armes pour l'Arabie Saoudite, qui participe à la guerre civile au Yémen, munitions pour l'aviation russe, qui intervient en Syrie, bombes et missiles pour la Turquie, etc. Les exportations vers des pays en conflit augmentent de manière stupéfiante, même sans l'assouplissement envisagé. D'après les calculs de la «Neue Zürcher Zeitung», elles sont passées de 7,4 % de toutes les exportations d'armements en 2014 à 31,2 % en 2017.

Cet orage automnal a fourni au pays un sujet qu'il ne pourra guère escamoter durant l'année électorale qui vient. Il montre que même en Suisse, de nouveaux acteurs agiles de la société civile donnent du fil à retordre à la politique établie. Dans le cas présent, c'est sûrement une bonne nouvelle. Mais que se passera-t-il si, demain, des groupes de pression plus diffus tentent d'imposer des objectifs extrêmes? Il y a de quoi s'inquiéter. Le futur Parlement agira-t-il avec tant de sagesse qu'aucune intervention du type de celle de la coalition ne sera plus nécessaire? La présentation des élections que vous trouverez dans ce numéro vous fournira un premier aperçu de la question.

MARC LETTAU, RÉDACTEUR EN CHEF